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上海新闻 5

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）上海在
全球 !"个创新热点城市中，科技创
新实力排名第几？记者昨天从在沪
举行的“!"#$科技创新资源大数据
研讨会”上获悉，由上海科技创新资
源数据中心联合爱思唯尔共同发布
的《!%&$国际科技创新数据洞见》
显示，近五年上海的研发投入强度
和增长率名列前茅，科研论文产出
体量上拥有绝对优势。

科研环境稳定

引才能力强大

《!%&$ 国际科技创新数据洞
见———全球热点城市比较研究报
告》通过海量数据挖掘及分析，从创
新要素、科学研究竞争力、技术创新

竞争力、知识转化竞争力和研发投
入五个维度，对全球 !%个热点城市
的科技创新进行了比较研究。
这 !%个热点城市，是参考了国

内外知名机构发布的全球创新城
市榜单。包括亚洲的上海、北京、深
圳、香港、东京、大阪、首尔、新加
坡，北美洲的纽约、波士顿、芝加
哥、洛杉矶、旧金山、多伦多，欧洲
的柏林、伦敦、巴黎、斯德哥尔摩、
莫斯科、阿姆斯特丹，共计 !%个城
市作为样本城市。
城市创新要素主要包含活跃的

科研人员、创新企业、知名高校和科
研基础设施等。从科研人员来看，
!%&'—!%&(年，$%)的热点城市活
跃科研人员都呈现增长趋势，上海
活跃科研人员数量的增长率较高，

且科研人员的产出效率较高。得益
于较为稳定的科研环境，上海吸引
人才优势明显，有超过整体 !%)的
“本土固定研究人员”愿意长期在上
海从事研究工作。目前，上海的科研
人员主要分布在高校，在人工智能、
生命科学和集成电路三个重点领域
的科研产出影响力较强。

论文增长快

科研投入大

从论文产出体量来看，过去五
年上海的论文发文总量、活跃科研
人员人均发文量、论文总被引量以
及科研发文被浏览下载总次数等，
均排入 !%个城市的前五名。由论文
发表数量看学科相对比较优势，上

海在化学工程、材料科学、化学及工
程类学均具有明显优势，在医学学
科相对竞争力较弱。
从论文产出的质量来看，上海

虽然与旧金山、波士顿、阿姆斯特丹
等城市存在一定差距，但高于世界
平均水平且在不断增长。在 *+,#)

高被引论文和 *+,#)高被引 -.!

/0指标中，上海均位于前五。同
时，上海在 -12上的发文总量虽处
于 !%个城市的中间位置，但 -12

发文量的增长率位居 !%城第一，高
达 3'4')。

是否在科技创新上花大力气，
研发投入的真金白银很有发言权。
从 056投入量来看，上海的研发
投入强度和投入增长率最高；从
研发经费投入产出率来看，上海

在顶尖科学研究上拥有绝对优
势。同等投入下，上海的 -12顶尖
学术成果产出率最高。不过，上海
的技术创新活跃度尚不如深圳，
而高质量技术创新的产出率与北
京存在差距。

通过对全球 056投入密集型
行业的指标进行分析发现，目前制
药和生物技术、电子电气设备、技术
硬件设备、汽车及零部件和软件及
计算机服务占据了全球研发投入总
额的前五位。五大领域的研发投入
金额占全球总研发投入的 7"8以
上，是全球重点关注与重点投入的
方向。从整体来看，上海企业的研发
投入在 !%个热点城市中处于后位。
未来，上海企业仍需大幅增加在自
主研发投入方面的支出。

全球创新热点城市上海居 位
近五年研发投入强度和增长率名列前茅

! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）上海打
响“上海服务”、“上海购物”品牌又
有新动作。昨天下午，上海市商业联
合会成立都市生活新服务专业委员
会，下设特色小吃、婚庆服务、健康
养老、便民早餐等 #9个板块，并发

布“三年行动计划”，推动“单身经
济”“她经济”“童经济”“银发经济”
“婚庆经济”“夜间经济”等新兴消费
领域发展。
根据目前上海生活性服务业发

展的实际情况和都市社区生活服务
的发展需求，专委会将会员单位进
行专业的分类，分别设立特色小吃、
婚庆服务、健康养老、便民早餐、冷
链配送、清洁服务、生活资源回收、

百县百品、家电维修、食用品安全、
夜间消费、家政培训、育婴育幼、美
容美发、社会团膳、标准、智慧菜市
场及新零售等 #9个板块，旨在通过
增加有效供给，满足高品质需求，挖
掘和培育消费新增长点。

市商业联合会常务副会长、都
市生活新服务专业委员会主任吴星
宝在会上发布了“三年行动计划”，
他表示，专委会要以新服务引领新

消费，引领企业顺应消费升级大趋
势，探索建立都市生活新服务行业
的团体标准，推进规范化发展。

如在“便民早餐”板块，积极推
进早餐企业资源共享、抱团合作，让
市民在家门口一个早餐门店里就能
吃到多种品牌点心，开展“便利店:

早餐”“菜市场:早餐”“互联网:早
餐”“企事业单位:早餐”的多业态
经营模式。在“特色小吃”板块，复制

首届进博会的成功经验，在全市范
围内，特别是知名商圈商街甄选“上
海特色小吃馆”场地，邀请“早餐工
程”及中华老字号品牌入驻。在“健
康养老”板块，加强与各物业和街
道合作，提供标准化医护产品和老
年助餐等居家服务。推广运用信息
系统和智能化设备，提高为老服务
的效率，降低人工看护成本，提升
客户体验。在“夜间消费”板块，研
究夜间消费发展的关键要素，找出
存在的扰民、交通堵塞、灯光污染、
卫生环保和社会治安等问题，提出
应对策略，向政府部门提出建议。
鼓励夜间消费发展主体提升质量
和能级，助力打造一批地标性夜生
活集聚区。

都市生活新服务三年行动计划发布

推动

“铁娘子”领航智能金融股
!!!记维信金科控股有限公司总经理薛岚

! ! ! ! 3%台 ';高清投影仪、投射
总面积 !!%%平方米、39%"观影体
验……昨晚，多媒体投影秀《聚·
上海》在“城市客厅”———东方明
珠电视塔零米大厅震撼上演。
此次穹顶投影秀运用了世界

领先的数字技术，将立面影像与
穹顶影像联动，通过五个可爱 <,

形象（东东、方方、明明、珠珠、塔
塔）的绚丽演绎，为现场观众带来
穿越上海时空、城市历险等多种

惊险刺激、神奇浪漫的视觉之旅。
该投影秀每晚 3场，每场 #!分
钟。在开放式的全景观影环境中，
不同观影位置的观众，都会有不
一样的观感体验。
市民、游客可以通过东方明

珠官方微信提前预约，免费欣赏
这场气势恢宏的超大立体逼真穹
顶秀。

本报记者 杨玉红 周馨

摄影报道

市民游客可预约免费欣赏

穹顶投影秀亮相!城市客厅"
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弄潮浦江民民民企企企

-

单身经济 她经济 童经济

! ! ! !在北外滩办公楼初见维信金
科控股有限公司总经理薛岚，第
一印象短发利落，快人快语，“铁
娘子”一个。!%%#年之前，她是上
海仪电集团的一名党员，做过
3%%%人大厂的团委书记。后来加
入创业团队，最初从事银行外包
业务的民营企业，从几张窄小的
办公桌起步。!%%9年，在“老维信”
基础上成立维信金科，她成为 %%#

号员工。!%#(年 9月，维信金科在
香港联交所上市，被业内称作港
交所“智能金融第一股”。

企业发展靠自身
而非优惠政策
薛岚说，年轻人问她，创业前

要做好哪些准备。“我的回答是：不
要轻易创业。做好所有准备，创业时
就要想好，更坏的一天会是什么？”

她感恩在国企工作的十几
年，学到规范和自律，不断成长。
合法合规也是刻在维信金科骨子
里的一条纪律。

维信金科是一家智能消费金
融服务提供商。薛岚强调在风控
方面，由用户授权，公司用科技手
段合法使用个人信用数据。“维信
对接人民银行的征信系统，从高
院网等获取公开透明信息，并与

第三方数据公司合作。”
有些地方伸出橄榄枝，希望

吸引维信金科总部落户。薛岚认
为，企业要发展壮大，必须靠经营
而非优惠政策。

坚持做对的事情
发挥科技能力
创业中有顺境有逆境，“船

长”必须审时度势，引领企业这艘
船顺利前行。

!%#'=!%&>年，薛岚大刀阔斧
带领公司开展业务模式的转型，
撤并线下门店搬到线上，由劳动
密集型转为技术密集型。她把这
个叫做“自我革命”，员工从约
>%%%人降到现在的 (%% 多人，其
中技术人员占 9%8=7%8，实现公
司往智能手机服务的平稳转型。

在维信金科办公室的大屏幕
上，实时数据反映用户是否通过审
核获得信贷服务，这与公司强大的
数据分析能力和逐年递增的研发
投入分不开。维信 $%8以上技术自
行研发，拥有的 >%多张评分卡能
多维度 7#!'小时自动审批，对于
极少数特殊需求客户才采用人工
审核。!%#'和 !%#7年度，维信金科
被认定为“国家高新技术企业”，
!%#>年其智能金融产品“卡卡贷”

获上海金融创新奖二等奖。
“我自己有股傻劲。”薛岚认

定成功来自做对的事情。在 ,!,

大赚其钱时，薛岚不为所动，坚持
公司不涉足。维信金科继续做好
自己的“助贷”模式，凭借大数据
筛查等核心技术，与金融机构及
运营商形成良好合作。

迎难而上带领企
业闯过发展关
创业十几年，她面对棘手问

题迎难而上，闯过了一关又一关。
初创期，由于小贷公司资金

杠杆约束，融资瓶颈难以克服。薛
岚首创“担保$信托”资金合作新
模式，为小微消费信贷行业开辟
资金来源打开了新思路。

转型期，凭借对行业发展的
预见性和前瞻性，她快人一步获
取互联网小贷牌照。维信金科走
上发展“快车道”，不再受到地域
限制，通过互联网业务在全国范
围内为用户提供服务。

!%#7年底，踌躇满志的维信
金科向港交所递交上市申请报
告，并如期上市。从初创的民营企
业，成长为上市公司，这位市三八
红旗手，又在琢磨下一个目标了。

首席记者 谈璎


